PROPUESTA DE COMUNICACIÓN DE MIGUEL ÁNGEL CARVAJAL CONTRERAS
PARA II SIMPOSIO INTERNACIONAL SOBRE MÍSTICAS Y HETERODOXIAS
RELIGIOSAS

Título de comunicación:

Los viejos curanderos nunca mueren. El recuerdo y el culto a los antiguos curanderos y curanderas en la sociedad española contemporánea

**Resumen:** 

El fenómeno del curanderismo ha estado muy presente en la sociedad española a lo largo del tiempo, y aunque en apariencia la sociedad actual, secularizada de forma parcial, se ha apartado de este tipo de prácticas, en realidad éstas no han desaparecido en su totalidad sino que se han mantenido aunque en ocasiones añadiendo elementos socioculturales procedentes de formas de espiritualidad nuevas o que han provenido de otros contextos geográficos y culturales distintos del europeo. El curanderismo ha estado presente tanto en las zonas urbanas como, especialmente, en las rurales, y la figura del curandero o la curandera, a quienes se ha denominado habitualmente de diversas formas según su especialidad y la impronta que han tenido (santos, santiguadores, saludadores, sanadores, etc.), ha mantenido en no pocos casos su importancia entre quienes han acudido a ser sanados por ellos o ellas y quienes sienten verdadera veneración y les rinden culto. Este culto se puede observar tanto en las consultas de otros curanderos y curanderas que los tienen como maestros o que se consideran sus seguidores como en las propias tumbas de los antiguos curanderos y curanderas, que en ocasiones se han convertido en lugares de peregrinación y donde se les depositan ofrendas en agradecimiento a la sanación lograda, como ocurre en el caso de las imágenes religiosas, que suelen ser veneradas junto a estos santos y santas populares.

Nombre v apellidos:

Miguel Ángel Carvajal Contreras

Filiación:

Universidad de Granada

macarvajalcont@gmail.com
Sesión temática:
2. Sanadoras y brujas. Performáticas entre magia, espiritualidad y religiosidad popular
Modalidad:

Correo electrónico del autor: